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一线速递 

访市民之声  建城市之路 

                         ——东华大学计算机学院暑期实践团 

7月8日，东华大学计算机学院关于“轨交与公交换乘”暑期调

查实践团一行十人出发，根据普查结果和站点分析，在上海六种类型

的站点进行第一次问卷调查。笔者来到了作为居民住宅区站点的肇嘉

浜路站以及作为枢纽站点的上海南站站。在征询过地铁部门负责人意

见后，实践团首先在站点内候车区开展工作。 

虽是周末，但也正值早出行高峰，人流量大，行人多为行色匆匆，

加大了实践团的工作难度。当然期间，也碰到了不少有趣的被访者。

在上海南站调查时，一些刚刚从长途大巴下来的外地人对于能直接换

上快速的轨道交通赞不绝口，当中也碰到不少是外地出差回来的本地

市民，对于作为枢纽站的上海南站，也表示公交和轨交的换乘做的很

出色。而另一边，在下午所调查的肇嘉浜路站点，被访者都表示可以

直接步行回家，一些稍远一点的居民也反映基本只需要坐一、两站就

可以到家，期间还碰到了学校的老师，详细地和时间团员们说了自己

对于近些年来上海市轨交建设对他个人的影响，还有附近公交线路和

轨交换成的便捷之处。还有一位大伯和自己的老伴更是和队员们摆起

了龙门阵，坐下来和队员们聊起了上海这几十年下来的日新月异，从
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以前横跨上海要近两个半小时到如今一个小时足以，从以前只能挤那

挤都挤不上的公交车到现在可以舒适地坐着有空调的地铁，从以前繁

复的换车和找站头到现在一张老人卡就可以轻松行遍上海滩，如今的

城市建设对于他们而言是最有切身体会的。在和这对可爱的老人道别

之后，看着他们的背影，队员们感叹上海城市交通建设发展迅猛，而

对于这个城市来说，这是一个成长的足迹。 

在两个站点都完成站内200份调查后，实践团来到各个站点的出

口以及附近的公交站点，进行公交站距离、方向的深入了解，同时询

问公交站点候车的乘客关于周围公交与轨交的换乘是否存在问题，并

且进行后续的200份调查。 

根据各小组的调查和问卷的统计，第一次调研中市民反映的一些

问题大多都是关于轨交本身建设存在的小问题，例如轨交间换乘所要

步行的路较长等，或者是一些服务性的问题。相对而言，轨交与公交

的换乘问题比较少。整体而言，上海轨交与公交换乘情况良好，不存

在急切的不合理现象。根据第一次调研的结果，本团队将进行各类站

点的专项第二次调研，进一步了解各类站点可能存在的问题。 

 

春芽行动 快乐奉献 

      ——机械学院智力助残服务队“纪念建团90周年”赴安徽省

社会实践团 

今天是智力助残服务队社会实践的第二天，也是所有队员最期待

的一天。今天所有队员来到合肥市春芽残疾人互助协会首先由会长为

队员们详细深入的介绍了这一民间组织。与智力助残不同的是他们不

仅是服务智障人群，更是孤独症儿童的身心康复中心。 
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孤独症患者是智力助残以前没有接触与服务过的人群。经会长介

绍他们理解能力弱，肢体感官弱更严重的是他们交流沟通能力及弱甚

至没有，他们依赖熟悉的老师、亲人。这里分五个班，43位小朋友，

他们在2到12岁之间，但女生只有4个，男女比例明显失调。 

团队的7人被分到各班，熟悉这里的教学模式并努力融入他们。

开始队员们都试图与小朋友们交流，但发现他们不能理解或根本没注

意到。在上午的手工课及活动课中，由于队员们可以参与进去且与小

朋友们有了肢体上的接触与沟通彼此间渐渐熟悉。早上潘浩东与刘睿

柯跟一个班上体育课，潘浩东发现那些孩子们对力度的把握不好，有

时候会太重，孩子们之间的传球就不如与家长、老师、志愿者在一起

效果好，这说明他们对运动物体的的把握还不够好。有一位叫梁一凡

的小男孩一眼就认准了可爱的小帅哥刘睿柯，他的外表就很有亲和

力，抛过篮球之后，他就冲到两位志愿者面前，让他们给悠一个，也

就是将他抬起来左荡一下右荡一下的。他们三人开心快乐的玩后，一

凡变的特别热情，完全看不出他是一个孤独症患者。 

中午利用小朋友们休息的时间，志愿者队员们交换了彼此的见

解，大家一致认为这里的教育资源匮乏，孩子们的文具不齐全，现有

的文具也很破旧；小朋友只做自己感兴趣的事、喜欢四处乱跑、不高

兴就大叫，自己玩自己的，很少与同龄的朋友玩，仿佛自己的世界里

只有自己一个人；他们的注意力不能长时间集中；这里的教师资源也

很缺乏，尤其是男老师，小朋友男孩子多，而老师全是女性。 

今天是智力助残团队第一次接触孤独症的孩子，虽然困难重重，
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且最终也没有成功与孩子们交流，但这也是意料之中。队员们在活动

中给孩子们带去了欢乐，与孩子们互动，了解他们的喜好。智力助残

团队了解了孤独症孩子们所面临的现状，了解了他们真真需要什么，

怎样走近他们，帮助他们。以后智力助残在上海就可以在这方面有所

关注与发展。（机械学院/李丝阳） 

走访南苑  畅聊孵化 

  ——人文学院“紧跟区域经济步伐，唱响科技孵化旋律” 赴湖北

宜昌社会实践团 

宜昌高新区创业服务中心主要由一个孵化中心和三个创业园组

猇成，即宜昌国家级创业中心、海外学人创业园、南苑科技园、 亭科

技创业园。实践队员在前几日走访创业中心和海外学人创业园取得丰

富成果，对科技企业孵化器有了较为全面认识之后，来到南苑科技园，

通过对在孵企业管理人员的采访进一步了解科技企业孵化器的运行

培育机制，以及在孵企业对孵化器的评价。湖北慧中电子科技有限公

司办公室文主任接受了实践队的采访。 

慧中电子成立于 2007年，主要从事电源设备制造，在成立两年

后，进驻南苑科技园进行企业培育孵化，现已成为一家年产值 2000

万的湖北省高新技术企业。当实践队问起慧中电子为何进驻孵化器，

文主任感慨万千，她说：“慧中科技在成立之初包括领导在内只有八

九位员工，发展一直很缓慢，为寻求发展一直在寻找政府支持，也考

察了湖北一些科技企业孵化器，但最终选择了南苑科技园，是因为宜
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昌政府对科技企业的重视，对科技企业孵化器投入了大量的精力。南

苑科技园为在孵企业提供了远远低于市场价格的办公厂房，详细而又

全面的政策指导，这是我们进驻南苑科技园的首要原因。” 

优惠的办公条件，完善的政策服务是实践队对在孵企业采访后得

到了对宜昌创业服务中心一直的评价，实践队认为科技企业在初创时

期面临缺少资金和政策失灵的双重压力，孵化器提供低廉优质的办公

场所可以为企业发展奠定一定程度的物质保障，而提供及时有效的政

策服务，可以为企业发展保驾护航，也能尽最大可能帮助企业获得国

家政府对科技小企业的政策支持。 

在访谈中，文主任高度评价南苑科技园对在孵企业的细致入微的

帮助，小到科技园为企业会议提供场地支持和宣传支持，大到为企业

的融资难题献计献策，帮助联系银行和风投解决企业融资困难。文主

任认为资金一直是科技企业发展的一个瓶颈，但南苑科技园对此也提

供了多种解决方案，如帮助慧中科技联系银行、信用社为其提供无息

贷款，这说明科技园对在孵企业的培育是全面而又周到的，真正做到

了急企业之所急，供企业之所需的境界。（人文学院/王雨程） 
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